

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Astuti, R.S., Warsono, H, & Rachim, Abd. (2020). *Collaborative Governance Dalam Perspektif Administrasi Publik*. Semarang: Universitas Diponegoro Press.
- Badan Perencanaan Pembangunan Nasional, K. P. P. N. / R. I. (2021). *Buku Saku Pemindahan Ibu Kota Negara*. Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional/ Badan Perencanaan Pembangunan Nasional Republik Indonesia.
- Kadir, Abdul. (2020). *Fenomena Kebijakan Publik dalam Perspektif Administrasi Publik di Indonesia*. Medan: CV Dharma Persada Dharmasraya.
- Pasolong, Harbani. (2019). *Teori Administrasi Publik*. Bandung: Alfabeta.
- Pemerintah Kota Balikpapan. (2022). *Kajian Pengembangan Kota Balikpapan Sebagai Beranda Ibu Kota Negara*.
- Pemerintah Kota Balikpapan. *Rancangan Teknokratik Rencana Pembangunan Jangka Menengah Daerah Kota Balikpapan Tahun 2025-2029*.
- Solong, A. & Yadi, A. 2021. *Kajian Teori Organisasi dan Birokrasi Dalam Pelayanan Publik*. Ed. Madalle Agil. Yogyakarta: CV Budi Utama.
- Yuniningsih, Tri. (2019). *Kajian Birokrasi*. Semarang: Departemen Adminitrasi Publik Press.

Jurnal

- Abd, A., Tahir, K., & M. Ramli, AT. (2023). Dampak Kawasan Industri Terhadap Sosial Ekonomi Masyarakat Nelayan di Kecamatan Bahodop Kabupaten Morowali. *Jurnal Ilmiah MEA*, 7(2), 1282-1290.
- Alif, P.D., dkk. (2023). Analisis Dampak Sosial Ekonomi Akibat Relokasi Pedagang Kaki Lima di Malioboro. *Prosiding Seminar Nasional Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1, 7-15.
- Amir, S.K. & Farida, M.A. (2020). Perubahan Sosial Ekonomi Masyarakat Labuan Bajo Akibat Pembangunan Pariwisata. *Gulawentah: Jurnal Studi Sosial*, 5(2), 87-97.
- Artanto, D., Ibadin, H., & Suwadi. (2023). Penerapan Evaluasi CIPP (*Context, Input, Process, Product*) Dalam Program Rintisan Madrasah Unggul di MTsN 1 Yogyakarta. *Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*, 5(1), 68-82.

- Aziz, N. L. L. (2019). Relokasi Ibu Kota Negara: Lesson Learned dari Negara Lain. *Jurnal Kajian Wilayah*, 9(2), 37-64.
- Dwihantoro, P., & Rosyidi, M.I. (2020). Kampanye KeSEMaT Dalam Pelestarian Hutan Mangrove. *Jurnal Komunikasi dan Teknologi Informasi*, 12(2), 124-139.
- Edward, A., Kurniawan, & Arief, F. (2021). Analisis Dampak Aktivitas Pertambangan Timah Laut Terhadap Sosial Ekonomi Masyarakat Nelayan. *Jurnal Sumberdaya Perairan*, 15(2), 89-99.
- Failaq, M. R. F., & Arelia, F. A. (2022). Diskrepansi Sistem Pemerintahan Daerah Khusus Ibu Kota Negara (IKN) Nusantara. *Jurnal Studi Kebijakan Publik*, 1(1), 57–69.
- Faizin, A. & Kusumaningrum, H. (2023). Review Model-model Evaluasi Program Untuk Pendidikan dan Pelatihan Online. *EduManajerial: Jurnal Manajemen Pendidikan*, 1(1), 42-54.
- Hadi, F. & Ristawati R. (2020). Pemindahan Ibu Kota Indonesia dan Kekuasaan Presiden dalam Perspektif Konstitusi. *Jurnal Konstitusi*, 17(3), 530-557.
- Hasbullah, & Anam, S. (2019). Evaluasi Kebijakan Sistem Zonasi Dalam Penerimaan Peserta Didik Baru (PPDB) di Tingkat Sekolah Menengah Pertama Negeri (SMPN) di Kabupaten Pamekasan. *Jurnal Reformasi*, 9(2), 112-122.
- Hasibuan, R., R., A., & Aisa, S. (2020). Dampak dan Resiko Perpindahan Ibu Kota terhadap Ekonomi di Indonesia. *Jurnal Ekonomi Islam*, 5(1), 183-203.
- Hasim, A., Zulkarnaini, & Mimin, S.N. (2017). Evaluasi Kebijakan dan Prioritas Pembangunan dalam Upaya Penguatan Ekonomi Masyarakat. *Jurnal Ilmu Administrasi Negara*, 14(2), 109-123.
- Hayati, dkk. (2023). Pengaruh Tingkat Kepadatan Penduduk yang Semakin Kompleks dan Terus Meningkat di Kota Surabaya. *Madani: Jurnal Ilmiah Multidisiplin*, 1(5), 730-736.
- Heni, Y.H., H. Jamaluddin, H., & Syaifudin, S. K. (2019). Dampak Aktivitas Pertambangan Terhadap Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat. *Neo Societal*, 4(1), 666-673.
- Herdiana, Dian. (2020). Menemukanali Syarat Keberhasilan Pemindahan Ibu Kota Negara. *Politicia*, 11(1), 1-18.
- Irwansyah, I., Daryono, D., & Mangele, I., J. (2024). Dampak Pemindahan Ibukota ke Kalimantan Timur: Perspektif Democracy Civil Society. *INNOVATIVE: Journal Of Social Science Research*, 4(3), 6681-6691.

- Kawengian, D.D.V. (2015). Evaluasi Kebijakan Pencegahan dan Pemberantasan Perdagangan Manusia (Trafficking) Terutama Perempuan dan Anak di Kabupaten Minahasa Selatan Provinsi Sulawesi Utara. *Jurnal Acta Diurma*, 4(5), 1-15.
- Kurnianto, Bambang Tri. (2017). Dampak Sosial Ekonomi Masyarakat Akibat Pengembangan Lingkar Wilis di Kabupaten Tulungagung. *Jurnal Agribisnis Fakultas Pertanian Unita*, 55-85.
- Kurniawati, Esti Wahyu. (2021). Evaluasi Program Pendidikan Perspektif Model CIPP (*Context, Input, Process, Product*). *Ghaitsa: Jurnal Edukasi Islam*, 2(1), 19-25.
- Lidyana, H. & Dewanti, A. N. (2024). Analisis Kondisi Eksisting Infrastruktur Kota Balikpapan Menggunakan City Prosperity Index. *Jurnal Pembangunan Wilayah dan Kota*, 20(3), 437-451.
- Manik, D. T. S., Nasution, N. F., & Safitri, S. (2025). Aspek Ekonomi dan Sosial. *Journal of Management and Creative Business*, 3(1), 122-131.
- Maruwae, A. & Ardiandyah. (2020). Analisis Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat Daerah Transmigran. *Jurnal Kajian Ekonomi dan Bisnis*, 13(1), 39-53.
- Mazda, Chadziqatun Najilatil. (2022). Analisis Dampak Pemindahan Ibu Kota Negara (IKN) Terhadap *Social Security*. *Jurnal Enersia Publika*, 6(1), 1-12.
- Mukhlisin, L., dkk. (2023). Penerapan Model Evaluasi CIPP (Context, Input, Process, Product) pada Program Pelatihan Balai Latihan Kerja Komunitas (BLKK) Amanah Kota Tasikmalaya. *Cermin: Jurnal Penelitian*, 7(1), 11-21.
- Muryadi, A. D. (2017). Model Evaluasi Program Dalam Penelitian Evaluasi. *Jurnal Ilmiah PENJAS*, 3(1), 1-16.
- Ningrum, Lintang Ayu Pramesti Sekar. (2022). Perubahan Sosial Ekonomi Masyarakat Akibat Pembangunan Jalur Lintas Selatan (JLS) (Studi Pada Masyarakat Kawasan Pantai Wisata Kabupaten Malang). *Jurnal Sosial Humaniora Terapan*, 4(2), 105-113.
- Nugroho, Bhakti Eko. (2022). Perlindungan Hak Masyarakat Adat Dalam Pemindahan Ibu Kota Negara. *Jurnal Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jambi*, 6(1), 64-78.
- Paramananda, D., & Iskandar, D., A. (2024). Tingkat Kesiapan Masyarakat Balikpapan Dalam Pembangunan IKN Nusantara. *Jurnal Riset Pembangunan*, 7(1), 50-65.
- Purnama, S., J., & Chotib. (2022). Analisis Kebijakan Publik Pemindahan Ibu Kota Negara. *Jurnal Ekonomi & Kebijakan Publik*, 13(2), 155-168.
- Puspitaningrum, S., R., Chotib, & Sundoko, H., F. (2023). Pemindahan Ibu Kota Negara: Pembangunan Kota Inklusif dan Berkelanjutan. *Jurnal Sosial Politik Esolusi*, 6(2), 127-147.

- Rahayuningsih, Yunia. (2017). Dampak Sosial Keberadaan Industri Terhadap Masyarakat Sekitar Kawasan Industri Cilegon. *Jurnal Kebijakan Pembangunan Daerah*, 1(1), 13-26.
- Rama, A., dkk. (2023). Konsep Model Evaluasi context, input, process dan product (CIPP) di Sekolah Menengah Kejuruan. *Jurnal Riset Tindakan Indonesia*, 8(1), 82-86.
- Ranti, dkk. (2024). Pengaruh Pertumbuhan Penduduk dan Pertumbuhan Ekonomi Terhadap Tingkat Pengangguran di Kota Pontianak. *Jurnal Pendidikan dan Ilmu Sosial*, 2(3), 222-235.
- Rianger, Subowo, A., & Herawati, A.R. (2023). Evaluasi Program Desa Wisata Candirejo Dalam Upaya Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat Desa Candirejo, Kecamatan Borobudur, Kabupaten Magelang. Semarang: Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Diponegoro.
- Sabiq, R. M. (2021). Pengaruh Kepadatan Penduduk Terhadap Tindakan Kriminal. *Jurnal Kolaborasi Resolusi Konflik*, 3(2), 161-167.
- Sarawati, M. K. & Adi, E. A. W. (2022). Pemindahan Ibu Kota Negara ke Provinsi Kalimantan Timur Berdasarkan Analisis SWOT. *Jurnal Ilmu Sosial dan Pendidikan*, 6(2), 4042-4051.
- Sugara, Asep. (2018). Analisis Dampak Sosial dan Ekonomi Pembangunan Fresh Market Emerald di Kecamatan Pondok Aren Kota Tangerang Selatan. *Jurnal Mozaik*, 10(2), 76-87.
- Vice, A.F. & Adi, L. (2022). Pembangunan Ibu Kota Nusantara: Antisipasi Persoalan Pertanahan Masyarakat Hukum Adat. *Jurnal Studi Kebijakan Publik*, 1(1), 71-84.
- Warman, Komariyah, L., & Kaltsum, K., F., U. (2023). Konsep Umum Evaluasi Kebijakan. *Jurnal Ilmu Manajemen dan Pendidikan*, 3, 25-32.

Media Internet

- Agus Dwi Darmawan. (2024). “66,31% Penduduk Kota Balikpapan pada 2024 Berusia 15-59 Tahun”. *Databoks.katadata.co.id*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://databoks.katadata.co.id/demografi/statistik/21149250666cc5b/66-31-penduduk-kota-balikpapan-pada-2024-berusia-15-59-tahun#:~:text=Jumlah%20penduduk%20di%20Kota%20Balikpapan,lebih%20tinggi%20dibanding%20Desember%202021>.
- Ahmad Riyadi & Ardi Priyatno Utomo. (2023). “Dampak IKN, BNN Sebut Balikpapan Jadi Target Pasar Peredaran Ganja”. *Regional.kompas.com*. Diakses pada 10 Februari 2025.

- https://regional.kompas.com/read/2023/02/13/135547478/dampak-ikn-bnn-sebut-balikpapan-jadi-target-pasar-peredaran-ganja?utm_source=chatgpt.com
- Akhmad Suryahadi. (2024). “Hotel di Balikpapan Mendapat Berkah dari Pembangunan IKN”. *Jelajahekonomi.kontan.co.id*. Diakses pada 27 mei 2024. <https://jelajahekonomi.kontan.co.id/ekonomi-infrastruktur/news/hotel-di-balikpapan-mendapat-berkah-dari-pembangunan-ikn>
- Annasa Rizki Kamalina. (2023). “Migrasi Penduduk ke Kalimantan Naik 3 Kali Lipat, Gara-gara IKN?”. *Ekonomi.bisnis.com*. Diakses pada 10 Februari 2025. <https://ekonomi.bisnis.com/read/20230130/9/1622913/migrasi-penduduk-ke-kalimantan-naik-3-kali-lipat-gara-gara-ikn>
- Antara. (2024). “Dampak IKN, Jumlah Perusahaan dan Pekerja di Balikpapan Meningkat”. *Jakarta.times.co.id*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://jakarta.times.co.id/news/berita/i8hrxftjta/Dampak-IKN-Jumlah-Perusahaan-dan-Pekerja-di-Balikpapan-Meningkat>
- Ayundari. (2022). “Urgensi Pemindahan Ibu Kota Negara”. *djkn.kemenkeu.go.id*. Diakses pada 28 Mei 2024. <https://www.djkn.kemenkeu.go.id/kanwil-kalbar/baca-artikel/14671/Urgensi-Pemindahan-Ibu-Kota-Negara.html>
- Badan Pusat Statistik Kota Balikpapan. “Produk Domestik Bruto Daerah per Kapita”. *Balikpapankota.bps.go.id*. Diakses pada 28 Mei 2024. <https:// Balikpapankota.bps.go.id/>
- Bpjt.pu.go.id. (2023). “Fakta Seputar Jalan Tol Balikpapan-Samarinda, Konektivitas Pendukung Menuju IKN”. Diakses pada 28 Mei 2024. <https://bpjt.pu.go.id/berita/fakta-seputar-jalan-tol-balikpapan-samarinda-konektivitas-pendukung-menuju-ikn>
- Chandra. (2024). “Dampak IKN, Loker di Balikpapan Meningkat, Disnaker: Paling Terasa di Perhotelan”. *Nomorsatukaltim.disway.id*. Diakses pada 26 Mei 2024. https://nomorsatukaltim.disway.id/read/46360/dampak-ikn-loker-di-balikpapan-meningkat-disnaker-paling-terasa-di-perhotelan#google_vignette
- Chandra. (2025). “Layanan Bus Balikpapan City Trans Masih Gratis hingga Akhir Februari 2025”. *Nomorsatukaltim.disway.id*. Diakses pada 27 Februari 2025. https://nomorsatukaltim.disway.id/read/52575/layanan-bus-balikpapan-city-trans-masih-gratis-hingga-akhir-februari-2025#google_vignette
- Dina Angelia. (2024). “Balikpapan Terdampak IKN, Krisis Air hingga Kemacetan Perlu Tata Kelola dan Perencanaan yang klir”. *Kaltimpost.jawapos.com*. Diakses pada 11 Februari

2025. <https://kaltimpost.jawapos.com/balikpapan/2385349072/balikpapan-terdampak-ikn-krisis-air-hingga-kemacetan-perlu-tata-kelola-dan-perencanaan-yang-klir>
- Dwi Ariadi. (2023). “Kota Balikpapan Sebagai Otot Pendukung Ibu Kota Nusantara”. *djkn.kemenkeu.go.id*. Diakses pada 27 Mei 2024. <https://www.djkn.kemenkeu.go.id/kpkn-balikpapan/baca-artikel/16394/Kota-Balikpapan-Sebagai-Otot-Pendukung-Pembangunan-Ibu-Kota-Nusantara.html>
- Fuaq Idbal Abdullah. (2024). “Sudah Diresmikan Jokowi, Jembatan Pulau Balang Baru Bisa Digunakan Masyarakat pada Desember 2024”. *Beritasatu.com*. Diakses pada 11 Februari 2025. <https://www.beritasatu.com/nusantara/2831806/sudah-diresmikan-jokowi-jembatan-pulau-balang-baru-bisa-digunakan-masyarakat-pada-desember-2024>
- Heri. (2024). “Kota Balikpapan Jadi Magnet Investasi Berkat Proyek Ibu Kota Baru”. *Niaga.asia*. Diakses pada 27 Mei 2024. <https://www.niaga.asia/kota-balikpapan-jadi-magnet-investasi-berkat-proyek-ibu-kota-baru/>
- Heri. (2025). “BCT Tambah Tiga Koridor Baru, Tarif Diterapkan Mulai Februari 2025”. *Niaga.asia*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://www.niaga.asia/bct-tambah-tiga-koridor-baru-tarif-diterapkan-mulai-februari-2025/>
- Humas ITK. (2024). “Dampak Perpindahan Ibu Kota Negara Terhadap Kemiskinan di Kota Balikpapan”. *Itk.ac.id*. Diakses pada 11 Februari 2025. <https://itk.ac.id/berita/dampak-perpindahan-ibu-kota-negara-terhadap-kemiskinan-di-kota-balikpapan#:~:text=Peningkatan%20jumlah%20penduduk%20menambah%20tekanan,dan%20meningkatkan%20kesejahteraan%20masyarakat%20Balikpapan.>
- Indra Zakaria. (2024). “Proyek IKN Tekan Angka Pengangguran Khususnya di Balikpapan dan PPU”. *Prokal.co*. Diakses pada 26 Mei 2024. <https://www.prokal.co/bisnis/1774447961/proyek-ikn-tekan-angka-penganggurankhususnya-di-balikpapan-dan-ppu>
- Kaltimedia.com. (2024). “Infrastruktur Jalan Jadi Perhatian DPRD Balikpapan”. Diakses pada 28 Mei 2024. <https://kaltimedia.com/2024/08/07/infrastruktur-jalan-jadi-perhatian-dprd-balikpapan/>
- Kaltimtoday.co. (2024). “Pendatang Baru di Balikpapan Capai 60.000 Sejak Penetapan IKN, Pemkot Upayakan Pendataan Non Permanen”. Diakses pada 25 Mei 2024. <https://kaltimtoday.co/pendatang-baru-di-balikpapan-capai-60000-sejak-penetapan-ikn-pemkot-upayakan-pendataan-non-permanen>

- KPPIP. (2021). “Jalan Tol Balikpapan – Samarinda”. *Kppip.go.id*. Diakses pada 11 Februari 2025. <https://kppip.go.id/proyek-prioritas/jalan-jembatan/jalan-tol-balikpapan-samarinda/>
- M. Hilal Eka Saputra Harahap. “IKN dan Urgensi Pemindahan Ibu Kota Negara”. *antaranews.com*. Diakses pada 26 Mei 2024. https://www.antaranews.com/berita/4257947/ikn-dan-urgensi-pemindahan-ibu-kota-negara#google_vignette
- M. Mutawallie Syarawie. (2024). “Balikpapan Kaji Ulang Desalinasi Air Laut Jadi Alternatif Sumber Air Bersih”. *Kalimantan.bisnis.com*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://kalimantan.bisnis.com/read/20241008/407/1805837/balikpapan-kaji-ulang-desalinasi-air-laut-jadi-alternatif-sumber-air-bersih>
- Mohammad Zein Rahmatullah. (2023). “Dampak Pembangunan IKN Nusantara, Kemacetan di Jalan Haryono dan Sudirman di Balikpapan Kian Parah”. *Kaltim.tribunnews.com*. Diakses pada 10 Februari 2025. <https://kaltim.tribunnews.com/2023/06/08/dampak-pembangunan-ikn-nusantara-kemacetan-di-jalan-haryono-dan-sudirman-di-balikpapan-kian-parah?page=3>
- Mohammad Zein Rahmatullah. (2024). “Akademisi di Balikpapan Angkap Sisi Gelap IKN, Konflik Pertanahan Adang Masyarakat Kalti””. *Kaltim.tribunnews.com*. Diakses pada 10 Februari 2025. https://kaltim.tribunnews.com/2024/04/29/akademisi-di-balikpapan-ungkap-sisi-gelap-ikn-konflik-pertanahan-adang-masyarakat-kaltim?utm_source=chatgpt.com
- News Kaltim. (2023). “Pembangunan IKN Nusantara Meningkatkan Ekonomi Pelaku UKM dan Perekonomian Kota Balikpapan”. Diakses pada 27 Mei 2024. <https://newskaltim.com/pembangunan-ikn-nusantara-meningkatkan-ekonomi-pelaku-ukm-dan-perekonomian-kota-balikpapan/>
- Nur Chandra Dollores. (2024). “DPMPTSP Balikpapan Spill Investasi Tumbuh Subur Efek IKN”. *Kotaku.co.id*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://kotaku.co.id/dpmptsp-balikpapan-spill-investasi-tumbuh-subur-efek-ikn/>
- Nyaman Bagus P. & Muhammad Solih J. “Balikpapan Sebagai Beranda dan Mitra Kota Nusantara”. *Antaranews.com*. Diakses pada 10 Februari 2025. <https://www.antaranews.com/berita/4222259/balikpapan-sebagai-beranda-dan-mitra-kota-nusantara>
- Rendy Fahlepy Kusuma. (2024). “Masyarakat Balikpapan Diharapkan Terapkan Program Panen Air Hujan”. *Rri.co.id*. Diakses pada 27 Februari 2025.

<https://www.rri.co.id/daerah/1122958/masyarakat-balikpapan-diharapkan-terapkan-program-panen-air-hujan>

Sekretariat Kabinet RI. (2021). “Presiden Jokowi Resmikan Jalan Tol Balikpapan-Samarinda Seksi Balikpapan-Samboja”. *Setkab.go.id*. Diakses pada 11 Februari 2025. [https://setkab.go.id/presiden-jokowi-resmikan-jalan-tol-balikpapan-samarinda-seksi-balikpapan-samboja/#:~:text=Presiden%20RI%20Joko%20Widodo%20\(Jokowi,%2C%20Kalimantan%20Timur%20\(Kaltim\).](https://setkab.go.id/presiden-jokowi-resmikan-jalan-tol-balikpapan-samarinda-seksi-balikpapan-samboja/#:~:text=Presiden%20RI%20Joko%20Widodo%20(Jokowi,%2C%20Kalimantan%20Timur%20(Kaltim).)

Surya Aditya. (2021). “Yang Masih Mengganjal dari Tol Balsam, Jalan Tak Semua Mulus, Penerangan Belum Lengkap, Tarifnya Tinggi”. *Kaltimkece.id*. Diakses pada 27 Februari 2025. <https://kaltimkece.id/warta/ekonomi/yang-masih-mengganjal-dari-tol-balsam-jalan-tak-semua-mulus-penerangan-belum-lengkap-tarifnya-tinggi>

Tribun Kaltim. (2024). “Dampak IKN di Balikpapan, Lonjakan Penduduk dan Defisit Air Bersih Makin Parah, Apa Upaya Pemkot?”. *Kaltim.tribunnews.com*. Diakses pada 27 Februari 2025. https://kaltim.tribunnews.com/2024/06/26/dampak-ikn-di-balikpapan-lonjakan-penduduk-dan-defisit-air-bersih-makin-parah-apa-upaya-pemkot?utm_source=chatgpt.com#google_vignette

Peraturan Perundang-Undangan

Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2022 tentang Ibu Kota Negara

Peraturan Presiden No. 63 Tahun 2022 tentang Perincian Rencana Induk Ibu Kota Nusantara